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Niederschrift 
 

über die Sitzung des Umweltbeirates der Gemeinde Schönberg (SCHÖN/UB/04/2022) 
vom 16.11.2022 

 
Anwesend: 

Vorsitzende/r 
Frau Gisela Henning  

Mitglieder 
Herr Andreas Lohmar  
Herr Hans-Hermann Malchau  
Herr Dr. Rüdiger Penthin  
Herr Stefan Plücker  
Herr Björn Christian Prien  
Frau Ingrid Schweder  
Frau Bärbel Wagner  

Protokollführer/in 
Frau Nadine Steffens  
 
 
Abwesend: 
 
 
Beginn: 19:00 Uhr 
Ende 21:08 Uhr 
Ort, Raum: 24217 Schönberg, Knüll 4, Rathaus Schönberg, 

Sitzungssaal (Erdgeschoss) 
 
 
Tagesordnung: Vorlagennummer: 

- öffentliche Sitzung - 

 1.   Eröffnung und Begrüßung  
   
 2.   Änderung oder Ergänzung der Tagesordnung (Dringlich-

keitsanträge) 
 

   
 3.   Einwohnerfragestunde  
   
 4.   Niederschrift der Sitzung des Umweltbeirates vom 

07.09.2022 
 

   
 5.   Bekanntgaben und Anfragen - Vogelkästen – Projekt der 

Jugendfeuerwehr 
 

   
 6.   Klimamanager - Vorstellung des neuen Klimamanagers der 

Gemeinde Schönberg 
 

   
 7.   Öffentlichkeitsarbeit des Umweltbeirats  - Mögliche Bürger-  
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information in Sachen Umweltfragen 
   
 8.   Bäume  
   
 9.   Bekanntgaben und Anfragen  
   
 10.   Verschiedenes  
   
 
 

- öffentliche Sitzung - 

TO-Punkt  1: Eröffnung und Begrüßung 
 
 
Die Vorsitzende Frau Henning eröffnet die Sitzung um 19.00 Uhr und begrüßt alle Anwesen-
den.  
Sie stellt fest, dass die Einladung form- und fristgerecht erfolgte und die Beschlussfähigkeit 
gegeben ist. 
 
 
 
 
 
 
TO-Punkt  2: Änderung oder Ergänzung der Tagesordnung (Dringlichkeitsanträ-

ge) 
 
 
Es wird folgende Änderung vorgeschlagen: 
Es wird vorgeschlagen den Tagesordnungspunkt 8 – Vogelkästen – Projekt der Jugendfeu-
erwehr vorzuverlegen auf den Tagesordnungspunkt 5. 
 
 
Beschluss: 
Der Vorschlag wird einstimmig angenommen. 
 
 

Stimmberechtigte:  9 

Ja-Stimmen: 9 Nein-Stimmen: 0 Enthaltungen: 0 Befangen: 0 

 
 
 
TO-Punkt  3: Einwohnerfragestunde 
 
 
Herr Ehmke regt an, dass sich dringend um die Pflege der Knicks in dem Baugebiet der 
Standstraße gekümmert werden sollte, da diese sehr hoch gewachsen sind. Er bittet um Zu-
sammenarbeit der Beiräte bezüglich der Barrierefreiheit bei den Baugebieten. Es wird eine 
gemeinsame Begehung des Lünningsredder geplant. 
Herr Jeß teilt mit, dass die Gemeindegrundstücke gepflegt seien und somit zu prüfen ist, 
welche Eigentümer für diesen Zustand verantwortlich sind. Falls Handlungsbedarf durch die 
Verkehrssicherungspflicht besteht, muss dieses über das Amt geregelt werden.  
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TO-Punkt  4: Niederschrift der Sitzung des Umweltbeirates vom 07.09.2022 
 
 
Es gibt keine Einwände zu der Niederschrift der Sitzung des Umweltbeirates vom 
07.09.2022. 
 
 
 
TO-Punkt  5: Bekanntgaben und Anfragen - Vogelkästen – Projekt der Jugend-

feuerwehr 
 
 
Herr Manuel Mertineit begrüßt alle Anwesenden und stellt das soziale/ökologische Projekt 
„Umweltflamme“ und das damit verbundene Ziel der Jugendfeuerwehr Schönberg vor. Ge-
baut werden sollte etwas, was nachhaltig für die Umwelt ist. Gestellt wurde das Material von 
dem Bauhof der Gemeinde Schönberg. 
Es wurde Lärchenholz gewählt, welches einer leichten Pflege bedarf. 
Bisher wurden 11 Vogelkästen von der Jugendfeuerwehr gebaut und nummeriert. Zusam-
men mit dem Umweltbeirat werden nun Plätze für die Vogelkästen gesucht. 
Herr Malchau schlägt hierzu vor, die vorhandenen Obstwiesen oder die Straßenbäume der 
Gemeinde Schönberg zu nutzen. Bis zum Frühjahr sollten die Standorte für die Vogelkästen 
gefunden werden. Der Umweltbeirat sollte zukünftig der Jugendfeuerwehr Vorschläge für die 
Einfluglochgröße der Vogelkästen machen. 
Die Vorsitzende Frau Henning berichtet, dass die Jugendfeuerwehr die Patenschaft der Vo-
gelkästen übernehmen möchte. Sie bedankt sich bei der Jungendfeuerwehr und betont, dass 
diese Aktion ein Vorbild für alle Bürger sei. 
Herr Malchau schlägt vor, die Jugendfeuerwehr auch für die Reinigung der Vogelkästen auf 
der Ausgleichsfläche hinter Rewe zu gewinnen. 
 
 
 
TO-Punkt  6: Klimamanager - Vorstellung des neuen Klimamanagers der Ge-

meinde Schönberg 
 
 
Herr Lars Börje Vormstein stellt sich als neuer Klimaschutzmanager der Gemeinde Schön-
berg vor. Nach seinem Abitur schloss er an der Universität Oldenburg sein Biomaster ab und 
wurde dann wissenschaftlicher Mitarbeiter der Universität Kassel.  
Sein Wunsch sich gegen den Klimawandel zu engagieren wurde immer stärker, sodass er 
sich zum Umweltmanager weiterbilden lies. 
 
Durch die schöne Landschaft der Gemeinde Schönberg, sowie deren Umgebung ist Herr 
Vormstein auf die Probstei aufmerksam geworden. 
Zunächst macht er sich zur Aufgabe ein Klimaschutzkonzept zu erstellen und durch die Öf-
fentlichkeitsarbeit Mitbürger zu motivieren klimabewusster und im Klimaschutz tätig zu wer-
den. 
 
 
Er freut sich auf die Zusammenarbeit mit dem Umweltbeirat. 
Somit möchte er sein Hintergrundwissen erweitern um Projekte zu begleiten oder neue Pro-
jekte anzustoßen. 



Sitzung des Umweltbeirates der Gemeinde Schönberg vom 16.11.2022 Seite 4 von 7 

 
Herr Plücker regt die offizielle Teilnahme des Klimaschutzmanagers in den relevanten Aus-
schüssen mit Rederecht an, auch im nichtöffentlichen Teil der Sitzungen. Die Vorsitzende 
Frau Henning möchte dies klären. 
 
Die Vorsitzende Frau Henning erwähnt, dass es für die Zukunft wichtig ist, auf die Bauprojek-
te der Gemeinde Schönberg zu achten. 
Sie wünscht dem neuen Klimaschutzmanager viel Erfolg. 
 

Kontaktdaten: 
Lars Börje Vormstein 

Eichkamp 24-26 
24217 Schönberg 

Tel. 04344/ 8118055 
Email: lars.vormstein@gemeinde.schoenberg.de 

 
 
 
TO-Punkt  7: Öffentlichkeitsarbeit des Umweltbeirats  - Mögliche Bürgerinforma-

tion in Sachen Umweltfragen 
 
 
Frau Henning regt an, hinsichtlich der klimarelevanten Belange über die Gemeinden- und 
Landesgrenzen zu schauen. Sie führt weiter, dass es Mitbürgerinnen und Mitbürger oft 
schwerfällt sich einzubringen. Um die Arbeit des Umweltbeirates näher zu bringen, soll in 
den Schulen informierende Öffentlichkeitsarbeit wie zum Beispiel Infogespräche angeboten 
werden. 
 
Der Flyer des Umweltbeirates bedarf noch einiger Änderungen. Angelehnt an den Probstei-
erhagener Flyer sollen 2 Flyer mit den Schwerpunkten Biologie (Gestaltung von Wegen, Dä-
chern & Gärten) und Bauen und Energie (Baumaterialien/ Energieformen) entstehen.  
 
Herr Prien schlägt vor, sich mit den Pfadfindern in Verbindung zu setzen, um eventuell eine 
Zusammenarbeit aufzubauen. 
 
Um auf den Umweltbeirat aufmerksam zu machen, die Bürger zu informieren und zur Mitar-
beit zu gewinnen, sollte dieser auf der Homepage der Gemeinde vertreten sein. Laut Bür-
germeister Herr Kokocinski ist die Homepage in Arbeit. Die Homepage bietet zudem eine 
gute Archivfunktion an. 
Der Gast Herr Jacobs schlägt vor, zu der Homepage einen QR-Code im Probsteier Herold 
zu veröffentlichen. 
Es ist noch zu klären, wer die Umweltbeiratsseite auf der Homepage anlegen und pflegen 
könnte. 
 
 
 
TO-Punkt  8: Bäume 

 
- Baumschutzsatzung 
- Parkplatz des PEZ / B 57 - Baumverlust 
- Quadbahn / B 63  - Neupflanzung /Nachpflanzung 
- Campingplatz Holm - Begehung  
- Parkplatz Filou / B 3c – Ersatzpflanzung 
- Baumpflanzungen – Anfrage an die Kirche 
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- Baumschutzsatzung 
Herr Penthin trägt die Grundlagen der Diskussion der Bauausschuss-Sitzung vor, in der sich 
die Mitglieder gegen die Entwicklung einer Baumschutzsatzung aussprachen. Dies stößt auf 
Unverständnis des Umweltbeirates. 
 
- Parkplatz des PEZ /B57 - Baumverlust 
Die Vorsitzende Frau Henning berichtet, dass Herr Griesbach vom Amt Probstei sich um die 
Ersatzpflanzungen auf dem Parkplatz von Rewe kümmert. 
 
-Quadbahn/ B63- Neupflanzung/ Nachpflanzung 
Im Frühjahr 2023 ist die Ersatzpflanzung für 8 von der Gemeinde gefällten Kastanien und die 
im B-Plan festgelegte Neupflanzung von 14 Bäumen durch den Eigentümer an der Quad-
bahn geplant. Herr Jeß schlägt vor, die Ersatzpflanzung als Alleecharakter zu gestalten. Um 
Fehler aus der Vergangenheit zu vermeiden, müssten hierfür die Eigentums- und Leitungs-
verhältnisse geklärt werden. 
 
- Campingplatz Holm – Begehung 
Um die vielen erhaltenswerten Bäume in diesem Gebiet zu schützen, wurde von der CDU 
der Antrag im Planungsausschuss gestellt, dass dort kein Bauvorhaben stattfinden soll. Es 
wurde vorgeschlagen, dass man diesen Bereich als lockeres Campinggebiet mit bewegli-
chen Tiny Houses gestaltet.  
 
-Ehemaliges Gelände des Jugendhofs Hildesheim – B15 
Leider wurde sich hier nicht an ursprüngliche Absprachen gehalten und somit wurden Bäume 
und Knicks zerstört. 
 
-Parkplatz Filou / B 3c – Ersatzpflanzung 
Aufgrund falscher Annahmen, wurden auf dem Parkplatz Filou drei Bäume gefällt, die nicht 
für eine Fällung bestimmt waren.  
Eine Ersatzpflanzung ist nicht vorgesehen.  
 
-Baumpflanzungen – Anfragen an die Kirche 
- Es gibt einige erhaltenswerte Bäume auf dem für ein Hotelgroßprojekt vorgesehenes Ge-
lände in Kalifornien. Eine Bürgerinitiative spricht sich gegen die geplanten Großpläne aus.  
Der Umweltbeirat möchte rechtzeitig informiert werden, wenn neue Pläne vorliegen. 
 
-Der Umweltbeirat hat die Kirche zwecks Entstehung eines Bürgerwaldes/Bürgerparks auf 
dem Kirchenland hinter dem Friedhof, an der B502 angeschrieben. Die Antwort steht noch 
aus. 
 
Herr Lohmar fügt hinzu, dass für Bewaldungen Fördermittel genutzt werden können. Eventu-
ell kommt eine Gemeindefläche am Lünningsredder in Frage. 
 
-Eichkampausbau – B16, Die Vorsitzende Frau Henning regt eine Baumpflanzung entlang 
der Straße an. Laut Planer gibt es Probleme wegen der zu flach verlegten Leitungen. Zu-
sammen mit Herr Matthies wird eine Lösung erarbeitet.  
 
 
 
TO-Punkt  9: Bekanntgaben und Anfragen 

 
- Fledermauskästen auf dem Friedhof – Begehung mit NABU 
- Klimaschutzagentur im Kreis Plön – Veranstaltung am 1.11.2022 
- Grünanlagen der Gemeinde 
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Bekanntgaben und Anfragen  
 
-Fledermauskästen auf dem Friedhof – Begehung mit NABU 
Die Fledermauskästen auf dem Friedhof sollten nach der Begehung mit Herr Juhnke vom 
NABU Lütjenburg nummeriert werden.  
Es sollen drei Fledermauskästen wegen störendem Astwerk umgehängt werden. Hierfür soll 
zeitnah ein Termin gefunden werden. 
 
-Klimaschutzagentur im Kreis Plön – Veranstaltung am 01.11.2022 
Es waren insgesamt 11 von den 20 Amtsgemeinden anwesend. 
 
-Grünanlagen der Gemeinde 
Geplant ist eine Begehung um das Rathaus, um zu sehen welche Änderungen möglich sind. 
 
Herr Jeß teilt mit, dass am Großparkplatz eine Buchenhecke parallel zur Straße gepflanzt 
wurde. Es ist geplant, dass die Parkplatzsanierung durch Städtebaumittel erfolgen soll. Da-
her gibt es noch keine neue Permanentbepflanzung. Es sollen zunächst nur Stauden auf 
Flächen gepflanzt werden. Die Planung der Gestaltung wird die Umweltbeirats-Arbeitsgruppe 
zusammen mit dem Bauhof besprechen. 
Zuvor muss die Lenkungsgruppe über die Umgestaltung der Flächen entscheiden. 
 
Herr Vormstein berichtet über Freiflächen- Photovoltaikanlagen und die Konkurrenz und 
Spannungseffekte. Hierzu möchte er eine Grundsatzentscheidung erlangen, ob dies über-
haupt gewünscht ist. 
 
Es schließt sich eine Diskussion des Umweltbeirates an. 
Der Klimaschutzmanager bereitet die Argumentationsgrundlagen vor. 
 
 
 
 
TO-Punkt  10: Verschiedenes 
 
 
Die Vorsitzende Frau Henning berichtet, dass der Umweltausschussvorsitzende des Amtes, 
Herr Fister, ihr mitteilte, dass Kollegen der Gemeinschaftsschule Probstei den Schulwald 
aufräumen und wieder bearbeiten möchten.  
Eine Begehung mit dem Umweltbeirat ist geplant. 
 
Weiterhin berichtet die Vorsitzende Frau Henning von dem Jubiläum des Umweltbeirates der 
Gemeinde Probsteierhagen am 23.11.2022 und dass Sie dort teilnehmen wird. 
 
Herr Prien berichtet über eine Tagung der Stiftung Naturschutz. 
 
Die Schönberger Niederung gilt als Modellfläche zur Wiedervernässung. Nach einer Begut-
achtung ist es möglich, dass die Wiedervernässung gefördert werden könnte. 
Herr Plücker regt an, den Probsteier Naturverein hinzuzuziehen.  
Dies ist bereits durch Herrn Prien geschehen. 
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  gesehen: gesehen: 

    

Henning Steffens Körber Kokocinski 

- Beiratsvorsitzende - - Protokollführer - - Amtsdirektor - - Bürgermeister - 
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